

## ADICION A LOS SEÑORES DE ALABA.



Novia, en las páginas 94, 119, 120, 121 y 122 del tomo I, pretende que los primeros señores Eilon y Vela-Gimenez no fueron nombrados por la Cofradía de Alaba, sino que imperaron en el corto territorio que D. Alonso I el católico conquistó allende del Ebro y aquende en lo que hoy se llama Condado de Treviño que ha seguido unido á la Corona de Castilla. La conquista de la referida parte de Alaba por Don Alonso el Católico, la explica á las páginas 43, 44, 45 y 46, diciendo que, los Moros posesionados de Miranda pasaron á la otra ribera y se estendieron al país llano y abierto como lo hicieran por otras muchas partes del rio, pero que la reconquista de D. Alonso se limitó solo á la pequeña parte ocupada por los Moros.

De lo que precede deduce Novia, que la rebelion de Eilon en tiempo de D. Alonso el Magno no tuvo lugar en la Alaba propiamente dicha, sino en la parte reconquistada por D. Alonso el Católico, suponiendo tambien, que D. Vela Gimenez fué Señor solo de dicha parte, cuando Almundar invadió la Rioja y dió Vela Gimenez la batalla de Cillorigo, fijando la rebelion de Eilon en 869, y la batalla de Cillorigo en 882 ú 883.

Pero obsta á esto:

1.<sup>o</sup> Que ni aun la reconquista de D. Alonso el Católico se reconoce y confiesa por el comun sentir de los historiadores, destruyéndola el testimonio del Obispo Sebastiano, *Alaba namque* y otra multitud de historiadores.

2.<sup>o</sup> Que no se concibe que el Reyno de Asturias tuviese un Estado, aunque pequeño, á la distancia de más de cien leguas, poseido por los Moros el territorio intermedio.

3.<sup>o</sup> Las huidas de Alonso el Católico y Alonso el Magno á Ala-

ba, con motivo de las persecuciones de Mauregato y Froila Bermudez, probando esto y el asilo que Alaba dió á los reyes Asturianos, que era un Estado independiente que los perturbadores respetaron.

4.º Que la opinion de los historiadores está conforme con esto, diciendo ambrosio Morales, que D. Alonso el Magno tuvo por el mejor consejo irse á las tierras más apartadas de Castilla y de Alaba, etc., lo que prueba que Alaba, segun Morales, era distinta de Castilla. Véase á Morales, Garibay y Mariana, páginas 12 y 13 y todas las demás de los capítulos I y II del tomo II.

Respecto á las consideraciones que surgen de las huidas de Don Alonso el Casto y D. Alonso el Magno, véase los capítulos III, IV y V de Novia.

### **Señorío de Fernan Gonzalez.**

Fernan Gonzalez ocupó el Señorío de Alaba por eleccion de la Cofradía de Arriaga, como lo prueban multitud de documentos, y entre otros los hechos siguientes:

1.º Que pugnando por su independencia, y siendo Conde de Castilla con Munio Nuñez, Gonzalo Tellez y Gonzalo Fernandez, en 933 ó 935 comunicó á D. Ramiro II que intentaba invadir las tierras de Castilla, habiendo con este aviso D. Ramiro derrotado á los Moros en la batalla titulada de Osmá.

2.º Que Fernan Gonzalez con los Cerda, sus compañeros, ayudó en la expedicion contra el Rey de Zaragoza.

3.º Que en 939 ó 40, ganó D. Ramiro la batalla de Simancas sobre Abderraman y arrestó á los Condes Munio Nuñez y Fernan Gonzalez en dos castillos por haber resistido sus órdenes, y solo obtuvieron su libertad prestando sumision y vasallaje.

4.º Que muerto D. Ramiro en 950, y llevado Fernan Gonzalez del deseo de hacerse independiente y para debilitar el Reyno de Leon ayudó la rebelion de D. Sancho contra D. Ordoño III, casado con D.<sup>a</sup> Urraca, hija del mismo Fernan Gonzalez.

5.º Que muerto en 956 D. Ordoño III y habiéndole sucedido su hermano D. Sancho, se rebeló contra él Fernan Gonzalez, que le habia protegido contra D. Ordoño III y apoyó á D. Alonso el Malo obligando á D. Sancho á abandonar la Corona, pero habiéndola recu-

perado, derrotó á Fernan Gonzalez con auxilio del Rey de Nabarra y se lo llevó preso á Pamplona.

6.º Que inspirando las continuas desgracias de Fernan Gonzalez un sentimiento simpático al Rey de Nabarra, por mediacion de este y la apatía del Rey D. Sancho, consiguió la independenciam de Castilla durante la edad de D. Ramiro III.

Todas estas vicisitudes prueban:

1.º La independenciam de Alaba en relacion con Castilla y con Nabarra.

2.º La independenciam de Alaba en relacion con el mismo Fernan Gonzalez.

3.º Que este no pudo dominar con la fuerza de las armas á Alaba.

4.º Que la eleccion de Fernan Gonzalez fué completamente libre. Véase el capítulo VII del tomo I de Novia, señaladamente las páginas 128, 129 y 130.

NOTA.—Por haber desposeido Fernan Gonzalez á un nieto de don Vela Gimenez, de sus Estados en Alaba y en Bureba sobre los años de 957, se huyó á los Moros, de lo que se siguieron terribles guerras y desgracias para Castilla. Novia 120 y 121.

Fernan Gonzalez no adquirió el señorío ni por herencia, ni por concesion de ningun Rey, ni por la fuerza de las armas, luego fué por eleccion de la cofradia.

Fernan Gonzalez fué señor durante sus dias y á pesar de sus alternativas y desgracias y los Reyes de Leon y Nabarra no tenian intercesion en el nombramiento.

Fernan Gonzalez no trasmitió á sus hijos el Señorío de Alaba, porque los alabeses no los eligiesen, páginas 131 y 132 del tomo primero. En demostracion de esto, véase las páginas 133, 134, 135 y 136.

MATEO BENIGNO DE MORAZA.

